
规范化建设之路如何越走越宽？
□本报记者 刘欣欣 文／摄

王占华是北京金地来大酒店
的工会主席， 记者经常能在各种
工会活动中见到他的身影。 北京
金地来大酒店70%的职工都是外
地来京务工人员， 如何为这些职
工服好务 ， 成了很多企业的难
题， 但在金地来大酒店， 他们亲
如一家， 王占华有着旺盛的精力
去做好各项工作， 更有足够的热
情去服务职工， 他常说， 这都是
职工 “娘家人” 应该做的。

记者： 您觉得外地来京务工
人员在企业中最需要什么？

王占华： 首先， 他们需要温
暖， 对于京外籍职工来说， 企业
的凝聚力直接影响其工作和生活
的状态， 温暖的工作环境是职工
长期扎根于此的重要因素。 哪怕
是生病时的一句问候， 都能激起
职工的归属感。

第二， 他们需要学本事。 餐
饮业的外地来京务工人员的特点
比较明显， 他们文化水平不高，
年龄较小， 正是该提升个人综合
素质的时候， 企业就该搭建这个
平台。 在金地来大酒店， 我们已
经最大限度地为职工成长提供平
台， 在企业中开展各类培训， 包
括文化知识培训 ， 思想道德培
训、 技能技术培训等。

哪怕在我们的企业中学好本
领后离开， 我们也不会阻碍这群
孩子进行学习和成长。 在公司工
作8年的职工刘丽丽就是一个很
好的例子， 她在企业中学习婚庆
服务相关内容， 现在离开公司，
自己开了一家婚庆公司， 生意也
非常红火， 我们每一个人都为她
感到高兴。

点评： 王占华有着倾囊相授
的胸怀， 懂得分享的乐趣， 这不
正是工会人服务职工的态度嘛！

记者： 您把自己定位成职工
的什么？

王占华： 我觉得应该是 “亲
人”。 特别是对待外地来京务工
人员 ， 他们远离家乡 ， 远离亲
人 ， 工会就要成为他们的 “亲
人”， 帮他们解难事， 为他们送
服务。 几年前， 我也曾是他们中
的一员， 离开家乡到北京打拼事
业， 我比别人更了解外来务工人
员的艰辛。 所以当职工需要学
习 时 ， 我 们 就 帮 助 他 们 建 设
职 工 书 屋 ； 当 外 来 务 工 人 员
需要一个落脚的 “家” 时， 我们
就自建职工楼 ， 扩大职工宿舍
……对于职工的需求， 我们尽可
能做到更好， 让他们安安心心在
企业工作。 我把自己经历和收获
的经验， 无条件的传授给更年轻
的职工， 这是 “过来人” 的责任
和担当。

点评： 同样是外地来京务工
人员身份的王占华， 像一个领着
别人过河的先锋， 他了解这一路
的艰辛， 所以明白职工所想。 他
懂得这一路的坎坷， 所以知晓职
工所需。

【边聊边论】

被访者：王占华/记者：王路曼

吴茜茜： 我是一家电器销售
公司的开票员 。 今年五一放假
时， 我与几个朋友一起跟团到外
地旅游， 回来路上大巴车发生事
故， 我受了伤， 休了一周病假才
上班。 近日了解到单位管理制度
规定， 每年有一个月病休超过三
天的， 发年终奖时会减半。 我现
在每年有10天带薪年休假， 就跟
单位商量能否用年休假来抵那一
周病假， 领导说单位目前无此规

定 ， 只要有法律文件允许就可
以。 请问有相关的法律文件吗？

另外， 旅游发生事故时， 因
我的伤不是很重， 他们又全额支
付了医疗费， 所以我也没要求赔
偿。 如果不能用年休假抵病假，
我能否要求旅游公司支付年终奖
的差额吗？

安慧敏： 首先， 目前没有法
律规定病假可由年休假来折抵，
建议您与单位进行协商。

其次， 关于交通事故， 《侵
权责任法》 第48条规定 “机动车
发生交通事故造成损害的， 依照
道路交通安全法的有关规定承担
赔偿责任”； 《最高人民法院关
于审理人身损害赔偿案件适用法
律若干问题的解释 》 第20条规
定， “误工费根据受害人的误工
时间和收入状况确定。 误工时间
根据受害人接受治疗的医疗机构
出具的证明确定。”

根据这些法律规定， 您可以
主张旅游公司支付年终奖金差
额， 或者要求对方赔偿包含年终
奖金差额在内的误工费。

提问者 吴茜茜 回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 电器销售公司职工 吴茜茜
回答： 北京市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑

旅游时发生车祸
我能主张年终奖差额吗？

外来务工人员
最希望企业为他们做点啥？

��职工之家怎么建？ 工资集体协商怎么谈？ ……工会工作者心里虽然有数， 但干起来多少有些“没谱”。
新时期， 工会发展面临诸多新问题， 规范工会工作因此显得尤为重要， 下面就让我们听朝阳区服务业工会
的几位工会主席谈谈他们眼中的“规范”， 以及如何把规范化建设之路越走越宽。

工会主席谈

2014年是朝阳区总工会规范
化建设年 ， 服务业工会以落实
“五个一” 为标准， 即有一个健
全的组织机构、 有一条畅通的民
主渠道 、 有一套基本的维权机
制、 有一个系统的服务平台、 有
一个完善的经费保障， 实现基层
工会组织建设、 阵地建设、 制度
建设、 档案管理、 财务管理 “五
个” 规范化。

为了进一步完善各项工作制
度和工作流程， 服务业工会把日
常工作通过流程图的形式加以规
范， 我们印制了 《基层工会工作
操作手册》 和 《工会财务制度文
件选编》 下发到各基层工会及分
会。 希望各级工会加强规范化建
设， 提升工会服务职工能力， 使
企业工会真正成为 “职工之家”。

宋慧青： 朝阳区服务业
工会主席

印制手册
规范工会工作

通过几年的工作实践， 朝阳
公园工资集体协商工作越来越规
范 ， 在时间上保证每年签订一
次 ， 在内容上除了工资 、 奖金
外， 还会延伸到涉及职工切身利
益的体检、 送温暖标准、 餐补等
方面。 从职工关心的加班费问题
到带薪休假和工作时间问题， 再
到工资结构和工资增长幅度等问
题， 协商重点逐年推进， 协商内
容越来越细化。

工资集体协商促进了企业与
职工的有效沟通， 又架起了一座
职工与公司沟通的桥梁， 在提高
职工的收入水平的同时， 也使职
工了解了企业的经营实际状况，
提高了职工参与企业民主管理的
主动性和积极性， 促进了企业的
和谐发展。

付义金： 北京朝阳公园
开发经营公司工会主席

逐年细化
工资协商内容

在规范化建设方面， 我们的
组织制度做的比较不错， 例如，
职工代表大会、 三委的选举、 集
体合同签订等。

在活动方面， 前一段时间企
业工会组织200余名职工游园 。
活动要求5个人一组， 各组需按
照不同的要求到各个点位完成相
应的任务， 积攒分数。 这需要职
工们在参加活动的时候有规划、
有团队意识 ， 不仅仅是速度问
题， 还需要设计路线， 共同完成
任务， 开阔了职工的思路。

今天的培训非常有意义， 让
我们建设职工之家的工作思路更
加清晰， 培训老师讲授了好的内
容和新的思路， 对我们非常有启
发。 回去后我会结合单位实际，
做好建家工作。

谢红杰： 北京望京新兴
产业区综合开发公司工
会主席

业务培训
让工作思路更清晰

明年 ， 世奥工会将针对基
层分会开展职工之家的建设工
作， 例如图书室、 减压室等， 都
要推广下去 ， 更加便于职工使
用。 我们还要在职工之家做一些
细节上的调整， 例如今天培训课
上老师提到的小药箱、 雨伞、 针
线包等， 让职工有需求的时候能
够找到 ， 职工们在家里能找到
的， 在职工之家也能找到。 其实
这些我们都有配备， 只是分散地
放在不同的位置， 通过今天这个
会 ， 下一步我们要把它规范起
来， 确实给职工提供方便。

针对我们现有的舞蹈队、 摄
影小组、 书法小组、 足球队、 篮
球队等小型的娱乐组织， 我们要
进一步规范化， 定期开展活动，
提高对职工的凝聚力。

张艳： 世奥森林公园开
发经营有限公司工会副
主席

明确职工之家
服务细节
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